

EL TURIA

PERIODICO DE RECREO Y DE AVISOS.

Se publica el jueves y domingo de cada semana.
Se admiten toda clase de anuncios á precios convencionales y sumamente módicos.

Se admiten suscripciones en la imprenta de D. Pedro Pablo Vicente, calle del Tozal núm. 10. — La correspondencia ha de venir franca.

PRECIO DE SUSCRICION.
en Teruel y fuera, franco de parte.
Por un mes 2 reales.
Por medio año 11 reales.
Por un año 20 reales.

Seccion local.

Hé aquí como acoje el *Diario Mercantil* de Valencia el pensamiento de la nueva direccion que se proyecta dar á la via férrea aragonesa en el trayecto de Zaragoza á Calatayud.

«Los ayuntamientos y vecinos, dice, de los pueblos del centro de Aragon comprendidos en una circunferencia de cerca de ochenta leguas, desde Teruel á Calatayud y desde Zaragoza á Molina, han redactado una esposicion que cuenta muchísimas firmas en solicitud de que el ferro-carril de Zaragoza se dirija desde Calatayud por la cuenca del Giloca y campo de Cariñena. Esta direccion atraviesa el centro de aquel reino, porque por un pensamiento que no se puede concebir, el ferro-carril de Aragon se llevaba por uno de sus extremos.

La direccion por el Giloca, que tan útil será para Aragon, dará, como dijimos en nuestro número del dia 22 del mes último, catorce ó diez y seis leguas de ferro-carril para una línea de Zaragoza á Valencia, línea que sin grandes dificultades puede llegar á Teruel, continuando la cuenca del Giloca, y desde aquella ciudad á esta capi-

tal por la cuenca del Turia ó por la carretera. El entusiasmo con que esta mejora ha sido recibida en Teruel nos hace creer que si el ferro-carril de Zaragoza sigue la cuenca del Giloca, el ramal de Teruel estará construido antes que la línea general, lo cual nos mueve á escitar el celo de nuestras autoridades para que se adhieran á la solicitud de los pueblos de Aragon trabajando cuanto les sea posible para obtener un resultado feliz, y á recomendar muy particularmente este asunto á nuestros diputados en las Cortes constituyentes, como de gran importancia para esta provincia.

Efectivamente, si el ferro-carril de Zaragoza sube por la cuenca del Giloca, no podrá disputarse á Valencia ser, en el Mediterráneo, el puerto de todo Aragon, Navarra, de las provincias del Norte y de las de Soria y Guadalajara. Esto no puede ponerse en duda, y es lo que deben tener presente nuestro ayuntamiento, nuestra diputacion provincial y nuestros diputados á cortes en este negocio que no sin motivo creemos de mucha utilidad para el pais.”

Anteayer subió un cuarto el precio de la libra de pan: los demas artículos se sos-

tiencn sin notable alza.

La Gaceta del 25 último publica un real decreto creando una condecoracion civil, para premiar á los individuos de ambos sexos, que en tiempo de calamidades públicas presten servicios extraordinarios. Esta condecoracion llevará el nombre de *Orden de la Beneficencia*, y será de primera clase, con uso de placa, de segunda y tercera sin ella, y se concederá segun los respectivos méritos y circunstancias. Los diplomas de la cruz de primera clase, llevarán el sello de ilustres, los de la segunda el sello primero, y los de tercera el segundo, único derecho que por ellos pagarán los interesados.

En algunos puntos se ha desarrollado la *epizootia rasiolozia* en los ganados. Con este motivo se ha espedido una real orden, para que los gobernadores de provincia manifiesten á la mayor brevedad, si en la de su cargo se ha hecho el ensayo de la vacuna en el ganado lanar, desde qué época se viene verificando, las mejoras que se hayan obtenido, y si se ha practicado todos los años.

Tambien se les encarga que esciten á los ganaderos á ensayar la inoculacion de la viruela en sus ganados, que tan buenos resultados dió en años anteriores, reencargando á los profesores de veterinaria la necesidad de que la ejecuten, y especialmente á los subdelegados, siempre que los dueños se presten á ello, convencidos del bien que les reporta.

S. M. ha autorizado la eleccion del proyecto de carretera que se dirige desde Alcolea á Teruel, en la parte que atraviesa la zona militar del castillo de Molina de Aragon.

Van adjudicadas 19,578 fincas de bienes nacionales, que han producido 372.524,375 reales 75 céntimos, y se han redimido 34,929 censos, importantes 86.356,030 rs. 41 céntimos.

Ultimamente se ha espedido una Real orden circular á los jueces de 1.ª instancia, á fin de que las causas se instruyan con prontitud, y no omitan medio para que el fallo de la ley se haga sentir inmediatamente y con severidad á los criminales y sus encubridores.

MODAS. El corte actual de los vestidos ha llegado á tal altura de perfeccion y buen tono, que las modistas no ensayan sino ligeras alteraciones, apenas perceptibles.

El vestido de amazona se compone de chaqueta de casimir color de lila, guarnecida de una cinta ancha de terciopelo negro, que figura tambien por delante de alto abajo

ojales á lo mosquetero, no lleva cuello, y el delantero no se abotona, sino desde la cintura al medio del pecho; desde allí continúa en forma de chal, quedando descubierta la camiseta, con un cuello doblado, y corbata de seda negra.

El talle viene á la cadera; la aldeta tiene mucho vuelo, y veinte centímetros de larga; la manga casi ajustada y sin vuelta. La falda es de merino negro, muy larga, tomando cola de sesenta centímetros. Un sombrero de paja con pluma y cintas blancas, completan este traje.

Calabazas. A una lindísima polla—que pasaba verde manton,—un acicalado pollo—jara-ba acendrado amor.—Era la polla muy polla.—no decia que si ó que no,—y el pollo ya impacientado,—viendo tal indecision,—le dijo: prenda del alma,—si está Vd. en el balcon—á las diez de la mañana,—juzgaré cierto su amor.

A eso respondió la niña.—¿A las diez? no estaré, no,—porque á esa hora—es muy temprano—y estoy en el tocador.

—Si á las diez se está peinando,—á las once ya acabó.—¿Estará Vd., niña hermosa,—á las once en el balcon?

¿A las once?—Si á las once—para el colegio me voy!

—Pues sino vengo á las once—á las doce estaré yo.

No puede ser á las doce,—porque aún en la escuela estoy.

—Será entonces á la una.

—A la una, vengo yo,—y ya vé Vd. que viniendo,—no puedo estar al balcon.

—Pero si no es á la una—bien podrá ser á las dos!

—A las dos se come en casa.

¿Y á las tres?

—No se acabó.

—¿Y á las cuatro, prenda mia?

—El café tomando estoy.

—Voy yo presumiendo, niña,—que Vd. á mi declaracion—responde con calabazas.—Pues lo que presumo yo—es que Vd. no ha descifrado—acertijos, que sino,—hace tiempo comprendiera,—que digo que no, que no.

Un anuncio curioso. De la posada del tío Matrimonio, situada en la calle de la Locura, saldrá á fines del corriente una galera para el infierno; admite suegras y cuñados á precios sumamente módicos; hará el viaje en cuatro jornadas, para mayor comodidad de los pasajeros; el primer día vá á dormir á la venta de la *Luna de Miel*; el segundo al parador del *Hastio*; el tercero al del *Desengaño*, y de allí en un tiron al *Infierno*.

Ya pareció aquello. ¿En qué consiste (decía—un albardero simplon)—que yo no gane un doblon?—Y un peluquero añadía:— en que no llevan, recelo—que ha de ser, según discurre, —albardas todos los burros—á quienes yo rizo el pelo.

Mercado de ayer.

Trigo chamorro á 45 rs. fanega.
 Royo, á 40 rs. id.
 Jeja á 38 rs. id.
 Morcacho á 26 rs. id.
 Centeno á 24 rs. 17 mrs.
 Cebada á 18 rs.
 Arroz á 27 rs. @ y á 28 mrs. libra.
 Aceite á 55 rs. @ y á un real 26 mrs.
 Jabon á 52 rs. @ y á un real 17 mrs.
 Alubias á 18 rs. @ y á 18 mrs. libra.
 Bacalao á 40 rs. @ y á un real 8 mrs. lib.
 Azucar á 60 rs. @ y á un real 30 mrs. lib.
 Garbanzos á 46 rs. @ y 1 real 12 mrs. lib.
 Carnero á 6 rs. carnicera
 Oveja á 4 rs. y 8 mrs. carnicera
 Tocino á 76 rs. @ y á 6 rs. 17 mrs. carnicera.
 Vino á 10 rs. el cántaro y á 11 cts. el jarro.
 Pan de 16 18 10 y 22 mrs. libra.
 Cáñamo de 36 á 42 rs. @

Lana de 70 á 74 rs. @
 Carbon comun á 3 rs. 10 mrs. @
 Carbon tara á 4 rs. y 8 mrs. @

Seccion de anuncios.

LOTERIAS.

En la Administracion de esta capital se espenden billetes á 200 rs. cada uno para el sorteo que ha de verificarse el 12^o del actual, divididos en octavos de á 25 rs.

Tambien se recibe juego para la Extraccion que ha de celebrarse el 9 del mismo, hasta el dia 4; y se espenden pagarés impresos de diferentes precios.

En la calle de San Juan núm. 44, se vende una casa; el que quiera comprarla véase con el que la habita.

En la Redaccion de este periódico, calle del Tozal, número 10, hay un surtido de los efectos siguientes:

Filiaciones hechas con arreglo al nuevo modelo.
 Idem para sustitulos.
 Papel pautado, y otros obgetos para el menaje de las escuelas.

(100)

AMENA LITERATURA.

LA SEMANA DE LAS ALELUYAS.

I.

SANGRE GENERADORA.

Un sábio extranjero (no recordamos si La Montaigne) empieza uno de sus libros de este modo: «La razon es el gran reloj de la humanidad. Ese reloj mide la huella de los hombres y el curso de los siglos.»

Téngalo presente el lector para cuando convenga.

El autor de los viajes termina uno de sus artículos con los vocablos que vamos á copiar: «nuestro porvenir es una pilas-tra. El mundo está amarrado á ella.»

Téngalo el lector presente tambien para cuando pueda convenir. Entremos ahora en la semana de las aletuyas.

En un punto marítimo de la parte meridional de la Andalucía se criaba un mu-

(97)

porque hay infortunios que son herencias de familia. Tú has dudado de mí: su marido dudará de ella... Y sin embargo, prosiguió con la voz de un ángel, quiera el cielo que mi hija deba al hombre que se la destine los momentos dichosos que yo debo á tu amor!

—Tu madre calló luego. Yo permanecia en la misma actitud como si yo experimentara un placer en sondar mi martirio, porque martirio es para los hombres de honor la vergüenza. Delante de tu madre, con los brazos caidos y la cabeza sobre el pecho, era lo que una estátua de mármol delante de una cruz! Por fin, aproximé con ánsia mis labios á su rostro, é imprimí en él un beso de paz. Pero no lo observas, hija mia? preguntó repentinamente el canceller, semejante á un hombre cuya razon se pierde. ¿No lo observas? Mi vida entera no ha sido otra cosa que un yerro muy grande. Doy infinitos dias de discordia á la mujer, y luego doy el beso de paz al cadáver: al cadáver guardo por la paz del destino. Al cadáver que no necesita ni mi paz, ni mi amor, ni mi arrepentimiento. Tu madre estaba muerta. Su dolencia era una de

Cartelones de lectura, cartillas, calones del nuevo *Método sintético*, muy bien recibido de los maestros inteligentes.

Cuadro sinóptico, Explicacion y Reducciones del sistema métrico y monetario.

Papel fino de luto y sobres de idem para cartas.

Papel fino labrado, blanco y de color y sus sobres.

Carteras de lujo para escritorio.

Obleas y lacres finos de todos colores.

Plumas metálicas, portaplumas, lapiceros, metros de ballena para llevarlos en el bolsillo, y otros objetos de esta naturaleza.

Libritos de memorias, muy cómodos y bien encuadernados.

Tinta fina para escribir.

Varias clases de libros de enseñanza y de recreo.

Nota. En el mismo establecimiento se hacen toda clase de impresiones, targetas, esquelas de defuncion y de convite, timbres, recibos de contribucion, circulares &c. &c. todo por precios sumamente módicos, y se facilitan á los establecimientos de instruccion primaria los instrumentos y enseres necesarios para la enseñanza.

OBRAS DE D. PEDRO F. MONLAU

Higiene del matrimonio, ó el libro de los casados con láminas grabadas.—24 rs.

Higiene pública, ó arte de conservar la salud de los pueblos, dos tomos en rústica —40 rs.

Higiene industrial, ¿que medidas puede dictar el Gobierno á favor de las clases obreras.?—Memoria premiada por la Academia de medicina y cirugía de Barcelona.—6 rs.

Diccionario etimológico de la lengua castellana.—36 rs.

Se hallan de venta en la librería redaccion de este periódico calle del Tozal; y en la misma se reciben encargos para cualesquiera obras del mismo autor.

EL AMIGO DEL BAÑISTA,

ó

Consejos y reglas medico-higiénicas á los que usan aguas minerales en bebida ó baño.

POR

D. JOSE BRUN Y PAGES.

médico del 1er. Ba'allon del Regimiento de Almansa.

Esta obrita, indispensable á todo el que desee obtener la curacion de sus dolencias con el uso de aguas ó baños, sean cuales fueren, se vende á 6 rs. vn. en la Redaccion de este periódico.

Imprenta de D. Pedro P. Vicens.—Editor.

(98)

esas enfermedades horribles en que nos sentimos morir, y eligió aquel momento para legarte dos memorias: un cuadro y un luto.

María levantó los ojos con ansiedad y los fijó en su padre.

—Muerta, repitió el canciller, estaba, muerta, ¿Qué me tocaba hacer á mi? El hombre no puede sentarse entre un sepulcro y Dios.

Entonces dejé de tener celos: entonces conocí que habia estado loco. ¿Y despues?

¡Ay!

El anciano calló: María lloraba.

He cumplido mi encargo, exclamó por fin el canciller, y desapareció de la estancia, donde la hija lloraba por su madre. Nosotros vemos en ese llanto muchas generaciones muertas: una lágrima derramada sobre una losa es una hora de religion consagrada al olvido.

IV.

CONCLUSION.

María Lavenne se unió en casamiento al jóven baron de Weceley, y claro es que supo

(99)

vivir como casada la que sabia vivir como muger. Cuando fué vieja repitió á sus hijos la aventura del beso de paz, y esta memoria quedó perpetuada en aquella familia, porque la humanidad guarda siempre una hora solemne para los recuerdos de la desgracia y de la virtud.

AUTOR DE LOS VIAJES.

